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P3 本港

首批非本地培訓牙醫今年首季正式獲
有限度註冊，其中衞生署去年接獲逾90份
非本地培訓牙醫申請，發出12份聘書，三
人已通過香港牙醫管理委員會註冊事宜，
上月10日到衞生署任職。三人均是香港居
民，分別曾在內地、英國和澳洲執業，熟
諳粵語，目前獲派駐設有牙科街症服務的
政府牙科診所工作。衞生署指現仍有約80
個牙醫職缺，佔整體編制約兩成。

有34年海外臨床經驗的黎頌基畢業於
蘇格蘭鄧迪大學，隨後定居利物浦開牙醫
診所，2007年遷居澳洲，先後於公營和私
家牙科診所就業，去年與妻回流香港。
「服務香港一直是我的心願，能貢獻社區
是個榮幸。」他說對香港有深厚感情，入
職衞生署後獲同事給予很大支持，又認為
衞生署牙科設備完善，短短一個月已很好
適應新工作，希望能為香港作出貢獻。

可跟家人團聚 形容機會難得

另一名已履新非本地培訓牙醫章君蕩
畢業於武漢大學，並具北京大學口腔修復
學博士學位，曾在內地公立醫院任職。她
擁8年臨床經驗，得悉香港推出有限度註
冊牙醫政策後，認為機會難得，可回流香
港跟家人團聚。她認為香港有高效醫療體
系及多元文化環境，是個充滿活力的城
市，對能回港工作非常期待。

至於在四川大學華西醫學院畢業的洪
慧儀，一直在內地私家牙醫診所工作，已
有4年臨床經驗。加入衞生署主要負責全

科牙科的治療，包括拔牙、補牙、製作假
牙等，並需兼顧街症服務。她說香港公營
牙科患者較多，工作節奏快，曾擔心無法
適應，幸衞生署提供不少支持，包括一周
培訓學習使用本地醫療電腦系統，亦可諮
詢高級醫生解惑疑難。

仍有80職缺 衞署續全球招聘

衞生署牙科服務主任顧問醫生許美賢
表示，除這三名已履新牙醫具一定臨床經
驗，還有9位獲聘書人士，分別來自內
地、英國、澳洲、西班牙及南非等。她指
新招聘途徑可協助在港出生但到外地工作
的牙醫重回香港服務。接獲的申請中署方
曾面試50多人，會考核廣東話及英語能
力，因牙醫需與病人溝通，並要做到專業
溝通及醫學用詞的理解及表達，現仍有約
80個牙醫職位空缺，將根據情況繼續全
球牙醫招聘工作。

外援牙醫諳粵語 服務公眾無難度

應用學習是高中課程選修科目之一，
學生可從中學習基礎理論和概念，發展入
門技能、與職業相關的能力及共通能力，
探索個人事業和終身學習方向。教育局近
日公布2026至28年度已批核59個應用學
習課程供學校及學生選擇，其中6個為新
增，包括有關低空經濟，生成式人工智能
（AI）等主題。為支援學校推行2026至28
年度應用學習課程，教育局將於下月8日
舉辦課程簡介會。

教育局在通函表示，59個已批核應
用學習課程，包括一個應用學習試點課
程、三個應用學習（職業英語）課程及三個
應用學習中文課程。

翻查最新課程一覽表，2026至28年

度共有6個新課程，分別是由香港伍倫貢
學院提供的「無人機與低空經濟」及「意
見領袖市場學與生成式人工智能」，職業
訓練局的「寵物護理及美容」和「會計實
踐」，嶺南大學持續進修學院的「創意英
語—悠遊文旅」，以及香港大學專業進修
學院的「傳意中文」。

可於2025/26學年中四級起修讀

課程對應於2028年應考中學文憑試
（DSE）屆別的學生，學生可選擇於2025/
26學年中四級開始，或於2026/27學年中
五級開始修讀。至於2025至27年度提供
的「創意英語—商務與媒體」及「商業服
務中文」，2026至28年度將不再提供。

應用學習添6科 涵低空經濟AI生成
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中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公
室主任夏寶龍月初在北京會見特區政府文化體育及旅
遊局局長羅淑佩一行。羅淑佩回港後接受香港大公文
匯傳媒集團專訪，透露夏寶龍特別關注香港在旅遊方
面如何推陳出新，特別是用好海岸和海島旅遊。她指
局方十分重視這方面旅遊資源，已制定短中期方案，
硬件包括擬於維港內外增遊艇泊位，軟件方面包括海
島旅遊增加垂釣等活動，如提供即撈即捕即食體驗，
並將招集意向書搞活郵輪碼頭。

■尖沙咀星光大道是旅客常到景點。 中通社

■三位牙醫（左起）章君蕩、 洪慧儀及黎
頌基。
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外勞要真缺 人才要真才
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過去兩期專欄提到，現行
多項輸入外勞計劃已導致行
業失業率上升，工資受
壓，今年上半年，政府還
會推出一項輸入非本地、

非學位年輕技術專才計劃。勞
福局在特別財委會書面回覆筆者時

強調，涉及的技術工種必須「人力極
短缺」，而薪酬待遇需達到市場水
平，亦會設定配額，以貫徹「本地勞
工優先就業」。看似政策制度完備，
卻難免令人憂心忡忡，畢竟多個現行
計劃亦有類似安排，卻未能「守好門
口」，促請相關政策局及部門充分諮
詢工會及工友，並為計劃訂立煞停機
制，避免重蹈打擊本地就業的覆轍。

工聯會強調，不反對真正缺人手
的行業輸入外勞補充，亦歡迎人才來
港打拚事業，助力香港發展，但外勞
要真缺，人才要真才，如果補充變成
替代，人才只是虛名低用，便違背了
輸入外勞的原意，「國際高端人才集
聚高地」也將名不副實。

根據最新文件，2022/23年度至
2024/25年度（截至2月，下同），7
項人才入境計劃共約32.5萬宗申請獲
批。當中需要先獲招聘的「一般就業
政策」及「輸入內地人才計劃」，在
2024/25年度獲批宗數為31,600宗及

23,743宗，共佔同期12.6萬獲批宗數
的44%。當局資料顯示，兩項計劃約
有50%及43%獲批者的月薪低於2萬
元，比最新的本地就業人士中位工資
還少2,000元。

從另一方面剖析，兩項計劃5.5
萬人中，較多從事教育、商貿、藝
文、康體、金融服務和旅遊，資訊科
技只有1,406人，生物科技更只有69
人，「其他」則多達 18,648 人。與
「高尖精」更密切的「科技人才入境
計劃」，同期只有137宗申請，批出
114宗，月薪20,000元至39,999元超
過一半。

從月薪和就業分布可以看到，一
些計劃更似輸入廉價勞動力而非短缺
人才。事實上，筆者在立法會已多次
提出，搶人才一定要有嚴謹標準，把
好關，引進真正有需要和缺乏的人
才，確保人才來港後有用武之地。

自2022年起，在「一般就業政
策」及「輸入內地人才計劃」下，如
屬「人才清單」表列專業，僱主無須
證明本地招聘困難便可直接提出申
請，此安排務必檢討調整，亦應為各
項人才計劃設定招聘月薪最低要求，
讓人才對勞動市場帶來正面效果，而
非濫竽充數或高才低就，衝擊本地尤
其是年輕人的就業。

目前在香港捕漁及魚排休閒垂釣等活動均受不同程度規限，
羅淑佩坦言牌照是掣肘之一，中期需拆牆鬆綁，以進行一

些垂釣和在魚排上有更多旅遊活動。香港有不少漂亮海島，但一
些或沒水電供應，較難登岸進行旅遊活動，但亦有意見認為要保
持自然環境，她舉例可在附近垂釣，並將漁獲帶回船上煮食，相
信即撈即捕即食是新鮮的體驗，「是否在法例方面，一些要求方
面可拆牆鬆綁？」

長期方面是度假式發展，發展局早前已宣布邀請市場就三個
島嶼及海岸旅遊項目提交意向書。同時維港內外也會增設遊艇停
泊位，如機場公布SKYCITY（航天城）的發展便有數百個泊位
提供，指凡此種種都會令海島海岸旅遊方面有更加新的產品，或
有新設施可加深這方面的發展。

研西九東九建登岸設施

不少旅客也喜愛乘天星小輪觀賞維港，小輪以外亦有上水的
士穿梭往來紅磡、尖東及中環。羅淑佩透露，東九龍的鯉魚門今
年亦有停泊和登岸台階啟用，連同西九文化區的登岸設施，正密
鑼緊鼓地研究，希望可以有不同航線往來西九。

郵輪旅遊方面，她指盛事超級三月有17艘大型郵輪抵港，
大部分在啟德郵輪碼頭停靠，每艘載有1,000多至3,000名旅
客，稍後更有載客5,000人的大郵輪來港，但總有淡季，外地郵
輪碼頭也沒太多商店，前啟德隔離設施改作青年驛站是個契機，
可發揮協同效應。她指旅遊事務署亦會招集意向書，收集搞活郵
輪碼頭的建議，只要建議有趣及具潛質，租金有下降空間，「有
人氣的時候，人氣多財氣就來。」




